

- El próximo 26 de diciembre se cumplen dos años de la tragedia -

CRUZ ROJA DEFIENDE UNA INTERVENCIÓN DE CALIDAD A FAVOR DE LOS AFECTADOS POR EL TSUNAMI

- *Dos años después del tsunami, la Cruz Roja y la Media Luna Roja han ayudado a más de 1.700.000 damnificados por el desastre y, dando pasos significativos por el camino de la recuperación, han construido miles de viviendas, centros de salud, escuelas y centros comunitarios, además de mejorar el acceso a la atención de salud y apoyarles para que puedan recuperar sus medios de vida.*
- *Cruz Roja Española llevará a cabo proyectos de reconstrucción y desarrollo en la zona del tsunami durante al menos los próximos 3 años.*
- *Todo ello será posible gracias a la generosa aportación de la sociedad española que donó a Cruz Roja la cantidad de 43 millones de euros, la mayor parte proveniente de aportaciones de particulares.*

Madrid, 22 de diciembre de 2006.

Dos años después del tsunami que asoló el sur de Asia dejando cerca de 250.000 muertos y más de 2.400.000 damnificados en 13 países de Asia Meridional y África Oriental, Cruz Roja Española comienza una segunda fase en su intervención a favor de los más vulnerables. ***“Hemos avanzado mucho en el camino de la recuperación, la construcción de viviendas, centros de salud, escuelas, recuperación de los medios de vida... ahora queremos llevar a cabo un nuevo diagnóstico de la situación para garantizar la pertinencia y calidad de nuestro trabajo en los próximos años”***, según indica Rubén Cano, responsable del Plan Especial Maremoto de Cruz Roja Española.

Según Cano, ciertas críticas que apuntan a que el proceso de reconstrucción está siendo excesivamente lento son infundadas. ***“La realidad es que la única forma de gestionar los procesos de reconstrucción, con cientos de viviendas y los servicios e infraestructuras necesarios, es dedicar tiempo a la planificación detallada de los proyectos, asegurar la implicación de las comunidades afectadas y apostar por la sostenibilidad a largo plazo y la reducción de la vulnerabilidad ante futuros desastres. No construimos casas sino comunidades, y eso requiere tiempo”***

Otro de los retos fundamentales de la operación humanitaria es invertir aún más en reducción del riesgo para mitigar los efectos de futuros desastres. Según la Cruz Roja y la Media Luna Roja, gobiernos, organismos de ayuda

humanitaria y otros actores humanitarios deberían gastar el doble en actividades de preparación para desastres que podrían salvar miles de vidas en el futuro. **“Hay que sacar enseñanzas del tsunami y se debe dar cabal prioridad a la reducción del riesgo en todas las zonas expuestas a desastres”**, ha señalado Johan Schaar, Representante Especial de la Operación Tsunami de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja. Mediante la reducción del riesgo se entiende reducir al mínimo los efectos de los desastres naturales en aquellas comunidades expuestas a ellos. Sus facetas más simples pueden ser los primeros auxilios o la educación de escolares; sus facetas más complejas abarcan la protección de costas, la construcción antisísmica y la planificación urbana.

Rubén Cano señala algunas acciones que Cruz Roja Española está llevando a cabo con este objetivo de reducir la vulnerabilidad frente a desastres naturales: la puesta en marcha de Sistemas de Alerta Temprana en Aceh (Indonesia) o el programa de preparación comunitaria ante desastres desarrollado en Sri Lanka.

Según el responsable de Cruz Roja Española, la Institución Humanitaria estará llevando a cabo proyectos de reconstrucción y desarrollo en la zona del tsunami durante al menos los próximos 3 años. Todo ello será posible gracias a la generosa aportación de la sociedad española que donó a Cruz Roja la cantidad de 43 millones de euros, la mayor parte proveniente de aportaciones de particulares.

De acuerdo al informe de situación presentado por Cruz Roja Española (www.cruzroja.es/tsunami) en estos dos años se han ejecutado el **40% de los fondos recaudados para el tsunami**, cumpliéndose por tanto las previsiones realizadas hace dos años cuando se diseñó el plan de trabajo en la zona para cinco años (2005-2009) que actualmente se está llevando a cabo.

Para más información:
Departamento de Comunicación de Cruz Roja Española
Tel: 91 335 46 11 / 37 y 610 217 501

www.cruzroja.es/tsunami

TSUNAMI: DOS AÑOS DESPUÉS

Intervención de Cruz Roja Española



Documento para Medios de Comunicación



Cruz Roja Española

Diciembre de 2006

1. INTRODUCCIÓN

Una tragedia sin precedentes

El 26 de diciembre de 2004, a las 7:59 hora local (00:59 GTM), un gran terremoto de 9 grados en la escala Richter, **el segundo de mayor intensidad en toda la historia**, golpeó la costa noroccidental de la Isla de Sumatra (Indonesia) provocando enormes olas o tsunamis que barrieron las poblaciones costeras del Golfo de Bengala. Sri Lanka, la provincia de Aceh en Indonesia, los estados indios de Tamil Nadu, Kerala y Andhra Pradesh, las Islas Andaman y Nicobar, así como la costa de Tailandia, Malasia y Myanmar fueron las zonas más afectadas. El terremoto dejó **250.000 muertos** y más de **2.400.000 damnificados** en **13 países de Asia Meridional y África Oriental**.

Meses después del tsunami, Indonesia sufría otros dos terremotos de gran intensidad. El primero sacudió la isla de Nías el 28 de marzo de 2005, dejando un saldo de 839 muertos, más de 70.000 damnificados y un elevado grado de destrucción en una isla que ya sufría de por sí un elevado subdesarrollo.

El segundo terremoto, el 27 de mayo de 2006, afectó a las provincias centrales de Java, uno de los lugares más densamente poblados del mundo, causando la muerte de casi 6.000 personas y dejando sin hogar a más de un millón de personas.

Para hacer frente a esta catástrofe sin precedentes, el Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja puso en marcha una vasta operación humanitaria en la que los principales actores fueron la Cruz Roja y la Media Luna Roja de los países más afectados por el desastre. Los voluntarios de estas Instituciones humanitarias fueron los primeros en intervenir, en coordinación con las autoridades y agencias humanitarias.

Dos años después

Dos años después del devastador tsunami, los supervivientes de las costas del Océano Índico siguen luchando por recuperar sus medios de subsistencia.

Respaldadas por la generosidad de la comunidad mundial las 185 Sociedades Nacionales de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja que integran la Federación Internacional se han comprometido a ayudarles en ese esfuerzo. Hoy, no sólo tenemos el deber y la posibilidad de suplir las necesidades inmediatas de supervivencia, sino también de abordar los factores de vulnerabilidad y los riesgos de la región a más largo plazo, en asociación con otras organizaciones internacionales, organizaciones no gubernamentales y gobiernos.

2. CRUZ ROJA Y MEDIA LUNA ROJA

El Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja ha prestado asistencia, hasta la fecha, a más de **1,7 millones de supervivientes del tsunami**. Durante la fase de emergencia de la operación, la Cruz Roja y la Media Luna Roja fue capaz de atender a las necesidades de cientos de miles de supervivientes, asegurando que pudieran disponer de refugio de emergencia, alimentos, atención básica de salud, agua potable y saneamiento, y apoyo psicosocial.

En la actualidad, la Cruz Roja y la Media Luna Roja siguen con su intervención a largo plazo, al tiempo que se procede a una revisión de sus operaciones relacionadas con el tsunami para evaluar cómo seguir atendiendo de la mejor manera las necesidades de los supervivientes del desastre. Revisiones como ésta son una etapa normal de cualquier operación a gran escala y constituyen una buena práctica habitual. Su objetivo es optimizar los efectos humanitarios de nuestra labor garantizando que nuestros programas y actividades se correspondan a las necesidades actuales de los supervivientes, incluidas las necesidades de refugio provisional y vivienda permanente. No podemos dar por sentado que las necesidades detectadas como las más urgentes en los meses inmediatamente posteriores al tsunami reflejen con precisión la realidad de la situación actual, dos años después del desastre.

Inversión en reducción del riesgo para evitar futuros tsunamis

Según la Cruz Roja y la Media Luna Roja, gobiernos, organismos de ayuda humanitaria y otros actores humanitarios deben gastar dos veces más en actividades de preparación para desastres que podrían salvar millones de vidas.

A dos años del tsunami devastador del Océano Índico, la reducción del riesgo sigue escaseando en el programa internacional, a pesar del avance alentador en las propias regiones afectadas por el tsunami. **“Hay que sacar enseñanzas del tsunami y se debe dar cabal prioridad a la reducción del riesgo en todas las zonas expuestas a desastres”**, declaró recientemente en Yakarta, Johan Schaar, Representante Especial de la Operación Tsunami de la Federación Internacional. Mediante la reducción del riesgo se entiende reducir al mínimo los efectos de los desastres naturales en aquellas comunidades expuestas a ellos. Sus facetas más simples pueden ser los primeros auxilios o la educación de escolares; sus facetas más complejas abarcan la protección de costas, la construcción antisísmica y la planificación urbana.

Dos años después del tsunami, la **Cruz Roja y la Media Luna Roja han ayudado a más de 1.700.000 damnificados** por el desastre y, dando pasos significativos por el camino de la recuperación, han construido miles de viviendas y refugios transitorios, centros de salud, escuelas y centros comunitarios, además de mejorar el acceso a la atención de salud y apoyarles para que recuperaran sus medios de subsistencia y superaran los traumas emocionales causados por el tsunami. El Movimiento Internacional cuenta con más de **1.760 millones de euros** para esta intervención, gracias a la solidaridad de donantes públicos y particulares. Más de **30.000 voluntarios** participan en el vasto operativo que incluye, entre otros logros, la construcción de 50.000 viviendas permanentes en Indonesia, Sri Lanka y las Maldivas.

3. CRUZ ROJA ESPAÑOLA

Cruz Roja Española (CRE) ha respondido a este desastre con una intervención humanitaria sin precedentes, en colaboración con todos los componentes del Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja. El objetivo es apoyar a los damnificados a corto, medio y largo plazo, a través de la puesta en marcha de programas de emergencia, rehabilitación y desarrollo.

Para llevar a cabo esta intervención, CRE ha contado con la solidaridad de empresas, instituciones y, fundamentalmente, de la población española, que han donado más de 42 millones de euros a la Institución Humanitaria.

Con estos fondos se puede acometer una intervención a medio y largo plazo, tal y como se contempla en el Plan Especial de Ayuda a los Damnificados del Maremoto (Plan Especial Maremoto), puesto en marcha por CRE a comienzos de 2005.

El objetivo global del **Plan Especial Maremoto de CRE** es reducir la vulnerabilidad y fortalecer las capacidades de las personas y las comunidades afectadas por el maremoto para lograr una mejora sostenible de su calidad de vida. Esta intervención se extiende también a las islas indonesias de Nías y Java, afectadas por los terremotos ocurridos en marzo de 2005 y mayo de 2006 respectivamente.

Las líneas de actuación de CRE, en coordinación con la Cruz Roja y la Media Luna Roja, son las siguientes:

- Restablecimiento de los sistemas de abastecimiento de agua y saneamiento.
- Reconstrucción de infraestructuras sociales como centros comunitarios, instalaciones sanitarias y educativas.
- Recuperación de las capacidades productivas de la población.
- Reconstrucción y construcción de viviendas.
- Desarrollo comunitario con especial atención a la promoción de la salud y a la preparación para casos de desastre.
- Fortalecimiento de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja de los países afectados para llevar a cabo este Plan y garantizar sus sostenibilidad futura.

Agua y Saneamiento:

Tanto en Indonesia como en Sri Lanka, Cruz Roja Española trabaja para mejorar las instalaciones de distribución de agua, tanto en los campamentos temporales donde vive la población desplazada, como en las viviendas permanentes. Estos son algunos logros:

- Potabilización y distribución de más de 42.400.000 litros de agua en Sumatra y Nías.
- Abastecimiento de agua y saneamiento para 9 campamentos de alojamiento temporal en Indonesia.
- Reparación de la red de abastecimiento de agua de Meulaboh (Indonesia).
- Potabilización y distribución de más de 5.000.000 litros de agua tras el terremoto de Java.

Alojamiento temporal y vivienda:

El maremoto dejó sin hogar a miles de personas que han sido albergadas en campamentos y centros temporales de acogida, a la espera de conseguir una vivienda definitiva. Mientras ésta llega, Cruz Roja trabaja en la mejora de las condiciones de habitabilidad de estos alojamientos provisionales, así como en la construcción de nuevas viviendas y en la rehabilitación de casas dañadas. Para prevenir futuras catástrofes, todas las nuevas construcciones cuentan con sistemas anti sísmicos. Estos son algunos logros:

- Construidos 965 alojamiento temporales para familias indonesias.
- Construcción de un alojamiento temporal para 200 huérfanos en Indonesia.
- Instalación de 60 aulas provisionales para escolares de la isla de Nías (Indonesia).
- Apoyo a la limpieza y acondicionamiento del entorno para más de 1.000 familias en Sri Lanka.
- Construcción de 900 viviendas nuevas en Sri Lanka e Indonesia.
- Rehabilitación de más de 1.000 viviendas dañadas por el tsunami en Indonesia.
- Instalación de 2.000 tomas domiciliarias de agua en Aceh Barat (Indonesia).

Recuperación de medios de vida:

El Tsunami se cobró vidas, pero también negocios, microempresas y los medios de subsistencia de muchas familias. Por ello, Cruz Roja lleva a cabo proyectos de generación de ingresos y de recuperación de la capacidad productiva de las poblaciones afectadas. Estos son algunos logros:

- Más de 2.000 familias han recibido ayuda material para reiniciar su actividad agrícola y ganadera en la zona.
- 240 familias indonesias han sido formadas en agricultura ecológica.
- Más de 200 familias de la zona afectada han recibido la ayuda necesaria para reiniciar los pequeños negocios que tenían antes del tsunami.

Infraestructuras sociales:

A raíz del maremoto muchas escuelas se convirtieron en improvisados campos de refugiados. La población corrió a cobijarse en colegios en los que, al menos, tenían techo y electricidad. Muchas de estas instalaciones resultaron dañadas y su rehabilitación es hoy una de las prioridades para Cruz Roja. Estos son algunos logros:

- Rehabilitación y equipamiento de siete escuelas en Sri Lanka para 10.000 escolares.
- Construcción de 17 escuelas nuevas en Indonesia para 6.500 escolares.
- Rehabilitación de siete centros de salud en Sri Lanka.

Desarrollo comunitario:

Que sean las propias comunidades quienes tomen la iniciativa de su desarrollo requiere trabajar junto a ellas y potenciar sus capacidades. Proyectos como la promoción de la salud comunitaria y la preparación ante desastres son posibles gracias a la implicación de miembros de la comunidad, comprometidos con el objetivo común de reducir la vulnerabilidad y mejorar la calidad de sus vidas.

Preparación para el futuro:

Para afrontar el futuro con esperanza y seguridad, Cruz Roja Española apoya a la Cruz Roja de los países afectados por el tsunami para fortalecer así su capacidad de respuesta en futuros desastres. Estos son algunos logros:

- Puesta en marcha de un sistema con 21 centros de comunicación en Aceh (Indonesia) para poder alertar de un desastre y coordinar mejor la respuesta.
- Dotación a la Cruz Roja Indonesia de una Unidad de Respuesta de Emergencia para responder mejor a las necesidades de agua y saneamiento ante un futuro desastre.
- Sensibilización y formación en preparación para desastres a 20.000 personas en Sri Lanka.

Cruz Roja Juventud

En diciembre de 2005, Cruz Roja Juventud lanzó la campaña 'Operación Tsunami: Un año de solidaridad', con el objetivo de informar y sensibilizar a la población infantil y joven en España sobre el impacto del tsunami en la infancia de los países afectados. La campaña se desarrolló entre los meses de diciembre y febrero en 21 provincias españolas, participando más de 10.000 alumnos de 94 centros educativos de enseñanza primaria y secundaria (www.cruzrojajuventud.es).

Operativo de ayuda en Java

Como respuesta al terremoto de Java de mayo de 2006, CRE lleva a cabo, junto a la Cruz Roja Indonesia, un importante operativo de ayuda en Yogyakarta. Está centrado en la ayuda de emergencia y la rehabilitación en un área geográfica de 35 comunidades del distrito de Bantul (3.378 familias beneficiarias), con un enfoque integral que pretende dar respuesta a las necesidades básicas de vivienda, recuperación de los medios de vida, agua y saneamiento. El presupuesto total del operativo es de 1.300.000 euros.

Exposición "Reconstruyendo sus Vidas"

Coincidiendo con el aniversario del tsunami, Cruz Roja Española ha preparado una exposición que será enviada a todas sus Oficinas Territoriales para mostrar el trabajo realizado en las zonas afectadas por el tsunami. Con esta exposición se pretende transmitir, dos años después, un mensaje de esperanza y de agradecimiento a la sociedad española por la confianza depositada en el trabajo de Cruz Roja Española.

La exposición también pretende mostrar el compromiso a largo plazo de Cruz Roja y explicar las principales líneas de actuación de la operación, detallando los impactos logrados.

Todas nuestras Oficinas Provinciales y Autonómicas dispondrán de un ejemplar de esta exposición para que pueda ser divulgada en el ámbito local.

**Para más información o entrevistas, contactad con el
Departamento de Comunicación de Cruz Roja Española.**

Tels.: 91 335 46 11/ 37

o consultar la página web:

www.cruzroja.es/tsunami